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« Servir en ta présence »  

    «nomcomplet» 

    «adresse1» 

    «adresse2» 

    «cplocalite» 

    «pays» 

Être hospitalier(e)… 

Quel sens je donne à mon service ? 
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Editorial 
 

« Il faut secourir les faibles et se souvenir des paroles du Seigneur Jésus, car 

lui-même à dit : Il y plus de bonheur à donner qu’à recevoir » Ac 20,35 

Ces paroles de Jésus illustrent parfaitement ce que nous, Hospitaliers,               

Hospitalières, nous essayons de vivre auprès de nos frères et sœurs malades. 

Nous constatons lors de chacun de nos pèlerinages que l’amour des autres        

se concrétise par de simples gestes de services. Être hospitalier, être            

hospitalière, c’est sortir de soi-même et quitter son petit confort. C’est « oser 

échanger le divan contre une paire de chaussures qui nous aideront à           

marcher », comme le disait le pape François au JMJ en 2016. « C’est porter 

partout la lumière de l’Évangile et allumer des lueurs d’espérance dans les 

ténèbres de notre temps ! », a ajouté cette année le Souverain Pontife,           

précisant toutefois : « Nous ne devenons pas lumineux lorsque nous sommes 

sous les projecteurs, au contraire, cela éblouit, lorsque nous affichons une 

image parfaite et que nous nous sentons forts et victorieux. Non. Nous          

brillons quand, en accueillant Jésus, nous apprenons à aimer comme Lui, car 

telle est la vraie beauté qui resplendit : une vie qui risque par amour ». « La 

lumière vient le jour où tu feras une œuvre d’amour. Si tu es égoïste, la           

lumière s’éteint », prévient encore le Pape dans une homélie au JMJ à       

Lisbonne. 

 

Aimer, c’est sortir de soi. C’est recevoir et non pas prendre. C’est              

d’accueillir et non pas mettre la main sur l’autre. « Aimer, c’est tout            

donner et se donner soi-même » disait sainte Thérèse de Lisieux qui avait 

tout compris de cette parole de Jésus : « Il n’y a pas de plus grand amour que 

de donner sa vie pour ceux qu’on aime » (Jn 15,13). 

 

On pourrait croire qu’en donnant de notre temps, de notre énergie pour que 

les autres soient heureux, il y aurait en nous un manque, une frustration, une 

insatisfaction qui se lève. On pourrait croire qu’en s’oubliant soi-même au 

profit de nos frères et sœurs malades, on se fasse avoir. 

 

Nous, les membres de l’hospitalité, nous savons que cela n’est pas vrai. Nous 

faisons, année après année, l’expérience de ce bonheur qui résulte du don de 

soi. Ces petits moments où l’on peut lire le bonheur intense dans le           

regard de celui à qui nous donnons, sans rien attendre en retour,            
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comptent parmi les moments les plus forts de notre vie. La joie du service 

a l’étrange faculté de s’accroître quand on se donne aux autres. 

 

André 

 

Seigneur, 

Aide nous à être lumineux du feu de l’Esprit-Saint. 

Aide nous à être celui qui agit et qui porte la lumière dans la nuit pour être le 

signe de la bonne nouvelle de l’Évangile, pas à être celui qui se met sous le 

projecteur pour agir… 

Amen 

 

Des nouvelles de l’Hospitalité 
 

 

Nos joies, nos peines, … 
 

Le Père les a rappelés auprès de lui… 
 

Yvonne Derycke-Carré, maman de Marie-Pierre 

Derycke et belle-mère de Philippe Cacheux,           

hospitalier et hospitalière à Banneux et à Lourdes 

en Mai. 

 

Christian Deketele, époux de Marie-Paule Dillies, 

hospitalière du mois d’août à Lourdes. 

 

Patricia Dendal, hospitalière à Lourdes au mois de 

juillet, membre des J.J.J. 

 

Ghislaine D’Hainaut, malade à Saint-Frai en Mai. 
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Naissance 
 

Lucius, fils de Clarisse Desantoine et Jeroen 

Van Egdom, petit-fils de Brigitte Cuvelier et 

du Dr Guy Desantoine 

 

 

 

 

 

 

 

Témoignages de nos pèlerinages : 
 

Ce fut un très beau pèlerinage que j’ai vécu au contact des personnes à        

mobilité réduite. C'était pour eux et moi de très bons moments passés         

ensemble. 

 

Ils ont toujours le sourire, et sans eux ce pèlerinage serait tout autre. Je suis 

heureuse d'être hospitalière et de pouvoir les côtoyer mais n'oublions pas  

toutes les hospitalières, les brancardiers qui se démènent pour prendre soin 

des PMR. N'oublions pas les élèves de 3 écoles qui ont bien assuré et          

surtout les profs qui les motivaient. 

 

Cerise sur le gâteau, nous avons eu une après-midi récréative avec tout ce 

petit monde.  

 

Merci aussi aux pèlerins qui accompagnent les pèlerinages  

Merci Notre Dame d'avoir vécu ce beau pèlerinage.  

 

Michèle S.  

 

Après je pense 25 pèlerinages avec vous, chaque année est comme si c’était 

le premier. Je suis toujours émerveillée par cette solidarité, cet amour qu’on 

y retrouve. Chaque année aussi ce sont de belles rencontres avec d’autres  

pèlerins. Merci aux brancardiers, aux élèves et aux profs pour leur               

dévouement.  

 

Véronique C. 
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Chaque année a son charme. Il en est de même pour le pèlerinage de juillet 

2023. Et pourtant tout semblait avoir mal commencé. Arrivés sous la pluie, 

les malades et les moins valides avaient dû rester à l’hospitalité Saint-Frai. 

Après un aussi long voyage, les voilà confinés dans un grand immeuble loin 

de la grotte et de la foule des pèlerins. Heureusement, Mgr l’évêque et             

plusieurs prêtres s’étaient déplacés et leur avaient offert la chaleur de leur 

sourire et le trésor de leur écoute. Mais les malades allaient connaître une 

plus belle journée encore. Un voyage avait été organisé vers Notre-Dame de 

Garaison. Déjà depuis plus de 600 ans, de nombreux pèlerins se rendent toute 

l’année dans cette abbaye reconstruite et illuminée par des fresques riches en 

couleurs et en personnages bibliques. 

 

Pendant ce temps-là, la foule bariolée des pèlerins venus du monde entier 

s’était rassemblée dans la vaste basilique souterraine Saint-Pie-X. Tous     

purent faire la merveilleuse expérience de l’universalité de l’Église. Des     

Sri-lankais croisaient des Écossais arborant avec fierté leur kilt coloré, tandis 

qu’un Espagnol demandait sa route à un Vietnamien souriant. Les bruits de 

la guerre, les explosions des bombes et les cris des enfants mutilés           

semblaient s’être arrêtés aux portes de cette vallée encaissée où le Gave           

emportait ses flots limpides et clairs entre la grotte et les chapelles des            

lumières. 

 

A l’église Sainte-Bernadette, un chemin de croix avait été préparé pour les 

pèlerins malades et moins valides. Mais nombreux furent ceux qui                    

s’adjoignirent à l’évêque pour participer à cette prière animée par les JJJ, 

c’est-à-dire les Jeunes vivant dans la Joie. Une brève méditation                                 

accompagnait chacune des stations. Après un moment de méditation, des 

chants joyeux et entraînants entouraient un petit jeu scénique interprété par 

les adolescents. L’enthousiasme des chants et engagements de tous les            

participants avaient transformé la douleur de ce chemin de croix en une    

expérience de la résurrection. En rentrant à l’hospitalité Saint-Frai, les           

malades et les moins valides avaient dans les yeux et dans leur cœur            

l’étincelle du Christ ressuscité. 

 

C’est bien vrai que chaque année le pèlerinage a son charme particulier. 

 

Philippe Henne OP 
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En quête de sens 

 
Voici en quelques lignes le résultat des différentes rencontres des régions           

du diocèse. Les échanges ont été si fructueux qu’en plus de la notion                 

d’engagement, nous avons pu redéfinir ce que doit être l’esprit hospitalier :  

 

L’esprit hospitalier 
 

L’esprit hospitalier est une manière d’être toute l’année : 

 d’être attentif à l’autre et, en particulier, à la personne malade ou 

handicapée, 

 d’être au service et à l’écoute des besoins des autres, 

 d’oser ouvrir sa porte à la différence et de la respecter, 

 de faire de son mieux en acceptant ses limites, 

 d’accepter l’autre en s’acceptant soi-même. 

 

La touche « chrétienne » (le grain de sel) se retrouve dans l’attachement              

particulier à l’Évangile et à son message, au Christ, à Marie, notre mère à 

tous, ainsi qu’aux lieux où elle a rencontré les plus humbles pour leur              

transmettre le message de son fils. 

L’hospitalité, … 

 un lieu d’accueil et d’écoute, 

 un lieu d’ouverture et de respect, 

 une famille, 

 le service de la personne malade, 

 l’humilité dans le service, 

 un lieu de témoignage, 
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 un lieu de prière, 

 un lieu où les missions sont limitées dans le temps, 

 un lieu de communication, 

 

En conclusion, au sein de l’Hospitalité... 

Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement, la grâce comme tendresse 

de Dieu, ce ministère de compassion qui vous est confié par Dieu                    

compatissant, remué aux entrailles. 

Recevez ce ministère « des entrailles retournées » ! 

L’engagement au sein de l’Hospitalité 
 

Je demande à mes frères et sœurs malades ainsi qu’à mes frères et sœurs  

hospitaliers d’être les témoins de l’engagement que je prends devant eux, en 

présence de notre Évêque, successeur des apôtres au sein de l’Église de 

Tournai  : 

 

L’engagement au sein de l’Hospitalité est un engagement fort de chrétien 

baptisé : 

 

 Par lui, répondons à l’appel de Marie. 

 Osons lâcher prise en faisant confiance à l’Esprit Saint ! 

 Allons à l’essentiel : Le message de l’Évangile. 

 Rendons le Christ ressuscité, vivant, présent aujourd’hui. 

 Soyons présent(e)s et à l’écoute : 

 de Dieu dans la prière, 

 de nos frères et sœurs fragilisés dans le service. 

 Comme le Père, penchons-nous sur la personne fragilisée avec 

bienveillance. 



8  

 

Site internet : www.hospitalite-tournai.be 

 Apprivoisons la prière dans notre vie. Membre du Corps du Christ, 

vivons ensemble de lui. 

 Remettons-nous en question pour répondre aux attentes de chacun. 

 Respectons et accueillons toutes les différences. 

 Soyons une saveur nouvelle dans notre monde actuel, dans notre 

vie de tous les jours. 

 

Désormais, AGISSONS sous le regard maternel de Marie !!! 

 

Ensemble, en engagé(e)s en Hospitalité, nous sommes le sel de la terre. 

Ensemble, envoyons un message d’amour pour tendre à la sainteté « des 

saints de la porte d’à côté ». 

 
 

20
ème 

fête de la solidarité 

 

Si vous n’êtes pas encore inscrit ! 

Il est urgent de la faire ! 

Et d’effectuer le paiement ! 

 

Renseignement sur la page ci-contre... 
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Retraite de l’Hospitalité : 
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Des nouvelles de Lourdes 

 
Décès du Père André Cabes, ancien recteur du Sanctuaire de Lourdes. 

 

Né en 1950 à Tarbes, le P. André Cabes a été ordonné prêtre en 1977. Il était 

bien connu à Lourdes où il a beaucoup servi, depuis le Village des Jeunes 

jusqu’au Rectorat de 2015 à 2019, et en bien d’autres lieux. Il fut professeur 

à l’Institut Catholique de Toulouse, Recteur de l’église de la Trinité des 

Monts à Rome, et a assumé bien d’autres missions et responsabilités. Il était 

aumônier de la maison des Sœurs de Saint-Frai à Tarbes. 

 

Ceux qui l’ont côtoyé retiendront un homme « humble », « à l’écoute », au 

sacerdoce « profondément tourné vers la Vierge Marie ». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

© Sanctuaire de Lourdes 
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Au JMJ, le Pape envoie les jeunes briller 

et témoigner de la foi sans crainte 
 

Un million et demi de jeunes pèlerins ont participé à la messe depuis le grand 

parc du Tage, 90 hectares le long du fleuve éponyme, miroir aux plages    

étendues de Copacabana il y a dix ans de l'autre côté de l'Atlantique, dans 

une autre terre lusophone lors des JMJ de Rio. 

 

Jésus transfiguré, « son visage devint brillant comme le soleil ». « Nous 

avons nous aussi besoin de quelques éclairs de lumière pour affronter ce qui 

nous assaille dans la vie, tant de défaites quotidiennes pour les affronter avec 

la lumière de la résurrection de Jésus », assure d’emblée le Saint-Père, aussi 

à l'assemblée des 700 évêques et 10 000 prêtres concélébrants. 

 

Briller de la vraie beauté, loin des projecteurs 

 

« C’est ce que l’Église et le monde attendent de vous, relève-t-il, que vous 

soyez des jeunes rayonnants, qui portent partout la lumière de l’Évangile et 

allument des lueurs d’espérance dans les ténèbres de notre temps! » s’est  

exclamé le Souverain pontife. 

 

Écouter les paroles de vie éternelle 

 

Le Pape s’est ensuite arrêté sur l’écoute. « Écoutez-le » (Mt 17, 5). Tout est 

là, résume François : « Tout ce qu’il y a à faire dans la vie chrétienne réside 

dans ce mot, le dernier que le Père prononce dans l’Évangile de Matthieu : 

écoutez-le » pour ses paroles de vie éternelle. « Écoutez Jésus et prenez       

garde aux égoïsmes maquillés d’amour », a mis en garde le Pape. 

 

« Voilà ce dont nous avons besoin dans la vie: non pas la gloire, le succès, 

l’argent, mais savoir que nous ne sommes pas seuls, que nous avons toujours 

quelqu’un à nos côtés, commencer et terminer la journée avec la certitude de 

l’étreinte du Seigneur », a souligné le successeur de Pierre. 
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Le cœur libéré de la peur 

 

Briller, écouter et, enfin, ne pas craindre, mot très répété dans la Bible.          

Le Pape s’est  ensuite lancé dans une énumération aux accents de son               

prédécesseur polonais. 

 

« À vous, jeunes, qui pensez parfois ne pas y arriver; à vous, jeunes, qui, en 

ces temps, êtes tentés de vous décourager, de vous juger inadaptés ou de   

cacher la douleur en la masquant d’un sourire ; à vous, jeunes, qui voulez 

changer le monde et qui luttez pour la justice et la paix; à vous, jeunes, qui y 

mettez votre engagement et votre imagination, bien que cela vous semble ne 

pas suffire; à vous, jeunes, dont l’Église et le monde ont besoin comme la 

terre a besoin de pluie ; à vous, jeunes, qui êtes le présent et l’avenir ; oui,          

précisément à vous, jeunes, Jésus dit: “Soyez sans crainte!”» Le Pape a, là, 

invité chaque jeune à répéter en son for intérieur «N’aie pas peur, sois sans 

crainte ».  

 

Le sourire radieux de Dieu 

 

Sois sans crainte, le conseil du Pape a résonné dans tout le parc du Tage, 

transformé en camp de la grâce. « Jésus lui-même vous regarde maintenant : 

il regarde dans vos cœurs, vous sourit. Il connaît le cœur de chacun d’entre 

vous, il connaît la vie de chacun d’entre vous, il connaît vos joies, il connaît 

vos peines, vos succès et vos échecs, il connaît votre cœur, il lit en vous, il 

voit vos cœurs, il vous sourit et il vous dit aujourd’hui, ici à Lisbonne, lors de 

ces Journées Mondiales de la Jeunesse : « N’ayez pas peur », a conclu le 

Souverain pontife. 

 

Source : Delphine Allaire pour Vatican News 

 

 

 

Vous n’avez participez à aucun pèlerinage en 2023, mais vous               

souhaitez payer votre cotisation, alors merci de verser vos 6 € sur 

le compte de ASBL Hospitalité Diocésaine de Tournai. 

  IBAN : BE38 1262 1020 8972  

  CODEBIC : CPHBBE75 
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Prière 

 
Seigneur, fais de moi un instrument de ta paix ! 

Là où est la haine, que je mette l'amour. 

Là où est l'offense, que je mette le pardon. 

Là où est la discorde, que je mette l'union. 

Là où est l'erreur, que je mette la vérité. 

Là où est le doute, que je mette la foi. 

Là où est le désespoir, que je mette l'espérance. 

Là où sont les ténèbres, que je mette la lumière. 

Là où est la tristesse, que je mette la joie. 

 

O Seigneur, que je ne cherche pas tant à être consolé qu'à consoler, à être 

compris qu'à comprendre, à être aimé qu'à aimer. Car c'est en se donnant 

qu'on reçoit, c'est en s'oubliant qu'on se retrouve, c'est en pardonnant qu'on 

est pardonné, c'est en mourant qu'on ressuscite à l'éternelle vie. 

 

Ainsi soit-il ! 

 

François d'Assise 

Humour… 

 
Certains pensent que nous prenons trop 

de matériel… (sans commentaire) 

 

 

 

 

   Notre reporteur spécial à Lourdes,   

 David V. 



15  

 

Le mot de François 

 
 « Il y a de la place pour tout le monde dans l’Église. Le Seigneur 

ne pointe pas du doigt mais tend les bras » 

 

 « Personne n'est inutile, rien n'est superflu, il y a de la place pour 

tous. Tels que nous sommes tous... Père, mais je suis malheureux, 

je suis malheureuse : y a-t-il de la place pour moi ?... Il y a de la 

place pour tout le monde ». Car « Dieu nous aime, Dieu nous aime 

tels que nous sommes, non pas tels que nous voudrions être ou 

comme la société voudrait que nous soyons: tels que nous sommes. 

Il nous aime avec nos défauts, avec nos limites et le désir que nous 

avons d'avancer dans la vie. C'est ainsi que Dieu nous appelle : 

ayez confiance en Lui car Dieu est un Père, et c'est un père qui 

nous aime, un père qui veut notre bien ».  

 

 «  Ne  vous  lassez  jamais  de  poser  des  questions.  Poser  des                

questions c’est bien, c’est même souvent mieux que de donner des 

réponses, parce que c'est le meilleur remède contre l’habitude, 

contre cette normalité plate qui anesthésie l’âme » 

 

 « Dieu nous aime comme nous sommes, pas comme nous voudrions 

être ou comme la société aimerait que nous soyons. Il nous appelle 

avec les défauts que nous avons, avec nos limites et notre envie 

d’avancer dans la vie. Ayez confiance parce que Dieu est Père et 

c’est le Père qui nous aime. Et ce n’est pas très facile, cela. Et c’est 

pour cela que nous avons une grande aide, la Mère du Seigneur. 

Elle est Notre Mère aussi ». 

 

Le Souverain pontife dans son message aux pèlerins de Lourdes pour le 15 

août, souhaite que soient réconfortées les personnes malades, seules, les  

marginalisées, les exilées ou réfugiées, et toutes celles qui souffrent et vivent 

des moments difficiles dans leur vie. Saluant également « toutes les                  

personnes malades et handicapées présentes, toujours si nombreuses à  

Lourdes venant chercher la consolation de Marie, et qui donnent au monde, 

avec celles qui les accompagnent, un éloquent témoignage de foi et de           

charité. Je les bénis toutes de manière régulière ». 17/02/2023 Vatican News 
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 Fête de la Solidarité - 2 septembre 2023 de 11h30 à 17h00 à Havré 

 Retraite de l’Hospitalité - 25 au 29 septembre 2023 à Abbaye de           

Chimay 

 Réunion du bureau de l’Hospitalité (CA) - 18 octobre 2023 à 20h00 

 Messe d’action de grâce - 21 octobre à 18h30 à Saint-Maur (Tournai) 

 Conseil de l’Hospitalité – 18 novembre à 10h00 à Mesvin (Maison  

diocésaine) 

 Réunion du bureau de l’Hospitalité (CA + AG) – 17 janvier 2024 à 

20h00 

 Fête de l’Hospitalité : Joie de l’engagement, remise des insignes de 

remerciement,  assemblée annuelle -  25  février  2024 à Saint-Paul 

(Tournai) – Invitation à tous (hospitaliers, pèlerins, pèlerins malades et/

ou moins valide) - Plus de détails sur le programme dans le prochain 

numéro. 

 

 


